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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI TORINO 

VERBALE RIUNIONE N. 35 DEL 1° FEBBRAIO 2024 

 

Il giorno 1° febbraio 2024, alle ore 14.30, si riunisce il Comitato Consultivo Territoriale di Torino. 

La riunione si svolge mediante mezzi di video-telecomunicazione che garantiscono 

l’identificazione dei partecipanti, la loro partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 

 

Sono presenti in collegamento da remoto i Signori/le Signore (ente di appartenenza):  

- Sergio Enrietto (CNA Torino), Presidente del Comitato; 

- Andrea Bondi (ANCE Torino) in qualità di vicario; 

- Fabio Schena (API Torino);  

- Roberta Sferlinga (APPC Torino e Valle d’Aosta) in qualità di vicario; 

- Francesco De Gregorio (Ascom Confcommercio Torino e Provincia); 

- Antonio Nicosia (CGIL Torino); 

- Pietro Accogli (CISL Torino – Canavese); 

- Michol Bramardi (Ente di gestione delle Aree protette del Po piemontese); 

- Giovanni Dei Giudici (Federconsumatori Piemonte); 

- Valentina Consiglio (Legacoop Piemonte e Confcooperative Piemonte Nord); 

- Patrizia Lombardi (Politecnico di Torino); 

- Paolo Piagneri (Unione Industriale Torino); 

- Jessica Campolongo (Unione Nazionale Consumatori – Comitato Regionale del Piemonte);  

- Edoardo di Mauro (MAU - Museo d’Arte Urbana Campidoglio), in qualità di uditore 

permanente. 

 

Sono assenti giustificati i Signori/le Signore (ente di appartenenza): 

- Moris Ferretti (Vice Presidente IREN); 

- Sergio Gaiotti (Adiconsum Torino); 

- Eleonora Pezzi (AIESEC Italia – Comitato Locale di Torino); 

- Michele De Rosa (Codacons Piemonte); 

- Emanuele Gaito (Comune di Grugliasco); 

- Luca Amato (Confesercenti Torino e Provincia);  

- Domenico Paoli (UIL Torino). 

 

Il Presidente del Comitato Territoriale, Sergio Enrietto, fa rilevare che sono altresì presenti: 

Selina Xerra, Direttore Corporate Social Responsibility e Comitati Territoriali di Iren; Felicita 

Saglia e Laura Pellegrini della medesima Direzione, a cui è affidata anche la verbalizzazione 

della seduta; Angelica Ciulli e Marta Romano della Direzione Comunicazione e Relazioni 

Esterne di Iren.  

Il Presidente del Comitato Territoriale ricorda quindi che la riunione è stata convocata con 

comunicazione datata 22 gennaio 2024, per discutere e deliberare sul seguente 

 

ORDINE DEL GIORNO 
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1. Risultati del "Bando AmbientAzioni Torino 2023" e riflessioni sulla nuova edizione 

del "Bando AmbientAzioni Torino 2024"; 

2. Presentazione di eventuali nuovi progetti caricati in piattaforma; 

3. Aggiornamento dei progetti in corso: “Irrigazione Responsabile”, “Produciamo 

energia rinnovabile”, “Un Po più pulito”, “Coltivabile II fase”, “Agendo per il clima 

con le 3V: Volpiano, Verde, Vivaio”; 

4. Varie ed eventuali. 

 

* * * 

1. Risultati del "Bando AmbientAzioni Torino 2023" e riflessioni sulla nuova edizione del 

"Bando AmbientAzioni Torino 2024”. 

Il Presidente cede la parola a Laura Pellegrini che ricorda che al Bando AmbientAzioni Torino 

2023 sono stati presentati sette progetti (quattro da parte di Istituti Scolastici) afferenti i seguenti 

ambiti di intervento: (i) educazione e/o sensibilizzazione circa il risparmio di risorse idriche e/o 

energetiche, nonché la produzione di rifiuti; (ii) monitoraggio e valutazione consumi di risorse e 

loro ottimizzazione (iii) miglioramento di performance idriche, ambientali o energetiche in 

piccole comunità; (iv) mitigazione ed adattamento ai cambiamenti climatici, (v) valorizzazione 

ambientale del territorio dell’area della Città Metropolitana di Torino. 

Il progetto selezionato dalla giuria per concretizzarne la realizzazione è “Agendo per il clima con 

le 3V: Volpiano, Verde, Vivaio,” presentato dall’Istituto Comprensivo Volpiano. 

Il progetto nasce dal bisogno di sensibilizzare le nuove generazioni su temi concatenati e 

attualissimi: la deforestazione, la cementificazione, la desertificazione, la siccità, il 

riscaldamento globale e il cambiamento climatico. Partendo dalla presa di coscienza del 

cambiamento climatico e del riscaldamento globale, attraverso la scoperta dei benefici prodotti 

dalle piante e la valorizzazione del verde urbano, gli studenti dell’Istituto Comprensivo Volpiano 

saranno i protagonisti di un progetto di riforestazione per lo sviluppo di una cittadinanza attiva, 

condiviso con i più grandi.  

La motivazione sottostante alla scelta del progetto da parte della giuria è la seguente: “Il 

progetto, coniuga i valori della sostenibilità ambientale con i valori civici, dando vita a un 

percorso sviluppato con semplicità che lo rende altamente replicabile. A concorrere alla 

selezione del progetto è stata inoltre l’ampia platea di studenti e giovani a cui è rivolto, grazie al 

coinvolgimento di realtà associative ed enti del territorio”. 

Il Presidente del Comitato apre alle riflessioni sull’eventuale nuova edizione del bando per 

l’anno 2024. Segue ampia discussione a seguito della quale viene condivisa l’esigenza di 

rilanciare il bando anche per l’anno 2024 e di svolgere ulteriori azioni comunicative al fine di 

incrementare la quantità dei progetti e migliorarne la qualità. Viene quindi costituito un apposito 

Gruppo di Lavoro, composto da Sergio Enrietto (CNA Torino), Valentina Consiglio (Legacoop 

Piemonte e Confcooperative Piemonte Nord), Michol Bramardi (Ente di Gestione delle aree 

protette del Po piemontese) e Marta Romano (Eduiren) per approfondire il tema e individuare 

iniziative adeguate. 

  

* * * 
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2. Presentazione di eventuali nuovi progetti caricati in piattaforma. 

Il Presidente comunica che non sono stati presentati nuovi progetti sulla piattaforma 

Irencollabora.it e passa alla trattazione del punto successivo, cedendo la parola a Laura 

Pellegrini. 

 

* * * 

 

3. Aggiornamento dei progetti in corso: “Irrigazione Responsabile”, “Produciamo energia 

rinnovabile”, “Un Po più pulito”, “Coltivabile II fase”, “Agendo per il clima con le 3V: 

Volpiano, Verde, Vivaio”. 

 

“Irrigazione responsabile” 

Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini informa che il progetto è 

terminato e sono state realizzate le seguenti attività: 

• installazione e collaudo dei pannelli fotovoltaici; 

• realizzazione di progetti ludico-didattici (coinvolti circa 800 studenti); 

• installazione della colonnina di ricarica per e-bike e del display a LED per il monitoraggio; 

• realizzazione, in data 30 settembre 2023, della giornata di eventi dedicata alla transizione 

energetica, alle energie rinnovabile e alle comunità energetiche rinnovabili. 

 

“Produciamo energia rinnovabile” 

Laura Pellegrini, sintetizzati i contenuti e gli obiettivi del progetto, comunica che le attività 

previste sono in fase di conclusione: sono stati realizzati l’installazione e il collaudo della pala 

eolica (già funzionante), è stata posizionata la panchina smart (già funzionante), è stato 

installato lo smart flower (già funzionante) e sono stati realizzati i pannelli informativi sul 

progetto che verranno collocati nel cortile della scuola. Nel corrente mese di febbraio è prevista 

l’inaugurazione, alla quale saranno invitati tutti i componenti del Comitato Territoriale, con la 

partecipazione delle scuole del territorio e le istituzioni.  

 

“Un Po più pulito” 

Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini sottolinea che sono state 

svolte 2 giornate di pulizia dell’area, sono stati acquistati i materiali per la decorazione della 

pavimentazione, oltre ad essere state realizzate le bozze grafiche per i pannelli di 

sensibilizzazione. Inoltre, è in corso la selezione degli artisti che verranno scelti per la 

decorazione delle panchine.   

 

“Coltivabile II fase” 

Ricapitolati i contenuti e gli obiettivi del progetto, Laura Pellegrini riferisce che sono state svolte 

le seguenti attività: acquisto e installazione della serra, acquisto degli attrezzi agricoli e delle 

sementi, stampa di flyers per promuovere il progetto presso enti territoriali locali, asl e 

cooperative, avvio dei contatti con una scuola primaria di Torino per la realizzazione dei 

laboratori didattici. È, inoltre, in fase di realizzazione una compostiera in legno. La serra è già 
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stata utilizzata dai ragazzi per la coltivazione di piantine grasse e di piante aromatiche che 

verranno cedute ad un laboratorio cosmetico della cintura torinese.   

 

“Agendo per il clima con le 3V: Volpiano, Verde, Vivaio” 

Laura Pellegrini ricorda che il progetto “Agendo per il clima con le 3V: Volpiano, Verde, Vivaio”, 

è stato selezionato dal bando AmbientAzioni 2023, come precedentemente illustrato, e si 

realizza attraverso le seguenti azioni principali:  

• passeggiate esplorative sul territorio, per gli studenti dell’Istituto Comprensivo Volpiano, in 

collaborazione con Legambiente; 

• piantumazione di alberi e attività di giardinaggio e taleaggio; 

• studio dei servizi ecosistemici forniti dagli alberi presenti nel territorio di Volpiano; 

• realizzazione di targhe esplicative, dotate di QR code sui servizi ecosistemici; 

• creazione del corridoio della biodiversità e dell’amicizia. Iniziativa tra gli studenti e gli ospiti 

di un centro diurno territoriale per la creazione di un semenzaio di piante da fiore mellifere.  

Allo stato attuale sono state svolte attività laboratoriali e didattiche sul cambiamento climatico 

con 7 classi secondarie, e passeggiate alla scoperta degli alberi sul territorio con 13 classi 

primarie. Inoltre, è stata avviata la procedura per l’acquisto della serra.  

 

I presenti prendono atto dello stato di avanzamento dei progetti. 

 

* * * 

 

4. Varie ed eventuali 

• Il Presidente del Comitato cede la parola a Paolo Piagneri, il quale riferisce che il gruppo di 

lavoro creato per individuare metriche che permettano di misurare i risultati dei progetti 

realizzati (composto da Sergio Enrietto e Paolo Piagneri stesso), si è riunito nel mese di 

gennaio e proseguirà l’attività per realizzare ulteriori approfondimenti. Al gruppo di lavoro si 

aggiunge Patrizia Lombardi. 

• Su richiesta di Patrizia Lombardi, Selina Xerra illustra il funzionamento degli altri Comitati 

Iren, evidenziando le differenze di scelte progettuali dovute alle caratteristiche e alla 

propensione dei territori. In alcuni territori, per esempio, i progetti vengono proposti da 

associazioni appartenenti al Comitato che, unendosi con altri stakeholder del territorio 

formano reti di collaborazione, presentano iniziative molto bene strutturate e articolate. 

Nessuna differenza invece si riscontra nella valutazione delle progettualità da sviluppare, 

grazie alle linee guida pubblicate sulla piattaforma e applicate da tutti i Comitati Territoriali.  

• Selina Xerra informa che, nonostante il contesto energetico più favorevole rispetto al 2022 

anche in termini di prezzi, per la stagione termica 2023/2024 Iren ha deciso di rinnovare il 

bonus teleriscaldamento. Il bonus, che potrà essere richiesto a partire dal 26 febbraio, 

consiste in uno sconto sulla bolletta ed è pensato per i nuclei più svantaggiati a livello 

economico, con particolare attenzione per le persone vulnerabili. Tutti i cittadini residenti nei 

Comuni raggiunti da questo servizio, sia in forma privata che condominiale, potranno 

ottenere il bonus a condizione che siano soddisfatti i seguenti parametri: l’appartenenza a 

un nucleo familiare con indicatore ISEE non superiore a 15.000 euro (al 2024) oppure a un 
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nucleo familiare con almeno quattro figli a carico e con indicatore ISEE non superiore a 

20.000 euro. Lo sconto, che può essere richiesto una sola volta all’anno, può andare da 117 

a 170 EURO a seconda delle fasce di appartenenza. Xerra rimanda al sito di Iren Luce Gas 

e Servizi sul quale è possibile ottenere informazioni più dettagliate e attivare la procedura di 

richiesta. 

• Sergio Enrietto cede la parola a Patrizia Lombardi la quale ricorda che il 19 aprile 2024 il 

Comitato Territoriale Iren di Torino sarà presente alla Biennale Tecnologia, manifestazione 

del Politecnico di Torino dedicata al rapporto tra tecnologia e società che si svolgerà dal 18 

al 21 aprile. L’evento dal titolo “Impatto sociale: il ruolo delle imprese nella creazione di 

valore per le comunità” analizzerà l’impatto sociale delle attività dei Comitati Territoriali Iren 

e illustrerà come le imprese possono contribuire a costruire valore duraturo per le comunità, 

coniugando sviluppo economico e sostenibilità sociale. Nelle prossime settimane tutti i 

componenti del Comitato riceveranno l’invito a partecipare all’iniziativa.  

 

* * * 

 

Conclusi i punti all’ordine del giorno e nessuno avanzando ulteriori richieste, alle ore 15,45 il 

Presidente del Comitato dichiara sciolta la riunione. 

 

IL SEGRETARIO della seduta 
(Laura Pellegrini) 

IL PRESIDENTE del Comitato Territoriale 
(Sergio Enrietto) 

 
 
 

 


